

LA MAÑANA

DIARIO POLITICO DE AVISOS Y NOTICIAS

PUNTOS DE SUSCRICIÓN.

En la administración y en la librería de Bartolomé Rotger, Palacio, 4.

Teléfono núm. 190

Redacción y Administración: San Pedro Nolasco, 7 principal.

A todo aquel que reciba este periódico se le considerará suscriptor mientras no lo devuelva ó avise por escrito la baja á esta administración.

PRECIO DE SUSCRICIÓN

1'25 pesetas al mes.

Número suelto 5 céntos de peseta.

Ilusiones engañosas

Figuran muchos amigos del que fué presidente del último Gobierno, que los aplausos y las ovaciones que ahora tributan á su persona unos cuantos admiradores, lograrán hacer que se olvide por el País la serie inacabable de funestos errores, que señalan día por día la historia de la dominación fusionista.

No; no puede ser.

Aunque los pueblos sean muy generosos; aunque la opinión no tenga en sus juicios severidades y reñores grandes, no es posible, tenemos la evidencia de ello, no es posible que en dos meses haya podido echar un velo sobre los recuerdos de los últimos cuatro años.

Desde aquella época calamitosa de la guerra civil, en la cual no se registraban otra cosa que desgracias y amarguras; desde aquel período de nuestra historia contemporánea, que está manchado con la sangre de nuestros hermanos, no se ha visto en España mayor desquiciamiento y más desventura que durante el tiempo de los Gobiernos fusionistas.

Sagasta, como jefe del partido liberal, es el responsable ante el País de la conducta de este partido; los pueblos no se fijan en aquellos funcionarios que no cumplen con su deber, no atienden al ministro que comete una torpeza, dirigen la vista á mayor altura y simbolizan en la persona del caudillo y del jefe todas las culpas y todos los éxitos.

Por eso, Sagasta no puede tener simpatías en la opinión; digan lo que quieran sus amigos, háganle cuantas ovaciones les plazca allá en tierra vasca.

Bilbao sentirá por el último presidente del Consejo la gratitud que le debe por sus preferencias en la concesión de los cruceros. No es probable que en Cádiz se oyeran grandes aplausos al Sr. Sagasta. Se le recibirá con esa atención cortés que nunca olvidan los pueblos cultos, pero nada más. Y Cádiz es tan liberal como Bilbao: en Cádiz se vive con el espíritu liberal esparcido en aquel ambiente desde comienzos del siglo; pero el espíritu liberal esparcido en aquel ambiente desde comienzos del siglo, pero el espíritu liberal no es el fusionista y Cádiz no sabría vitorear al Sr. Sagasta.

Y lo mismo que ocurriera en Cádiz, ocurrirá en el Ferrol seguramente.

Los vivas dados á Sagasta en Bilbao no pueden borrar la impresión triste que produce la vista de las estensas planicies de Castilla, cuya riqueza agrícola se resiente por la falta de protección oficial y la sobra de fiscales y abrumadoras cargas.

Esos vivas no pueden desvanecer la amarga pena que causa el espectáculo de las fábricas que se cierran, de los talleres que paralizan sus trabajos, de los obreros que no pueden ganarse la vida, espectáculo que ofrece en no pocas partes la industriosa comarca catalana!

¡Ah! El Sr. Sagasta ha sabido escoger el escenario para sus éxitos, y nada más. Ese es el secreto de tantos aplausos.

En otros pueblos se le hubiera recibido con atenta cortesía. En Galicia, en Valencia, en Murcia, en parte de Andalucía, en la Mancha, habría sido un huésped para quien se reservan pruebas de consideración fría y ceremoniosa, un huésped no conocido que no puede inspirar entusiasmo de ningún género, sino todo lo contrario, un hombre que lleva tras de sí como necesario y funesto cortejo la sombra de los escándalos y la oleada de la inmoralidad que fué característica nota de la administración de sus amigos.

En otros pueblos se hubiera visto en Sagasta el representante de una política desdichada, el jefe de un partido que ha hecho lo posible por destrozar y amarrar cuantos bienes disfrutara el país;

acaso se hubiera visto también el responsable de levantamientos como el de Badajoz, de sediciones como el de Madrid de atropellos como los de Riotinto, de pronunciamientos como los de Cartagena.

En Bilbao no había nada de eso. Allí se miraba al protector, allí se veía al hombre que favorecía los intereses de aquella casa constructora, que cuenta con una gran suma procedente de capitales extranjeros. Allí contaba Sagasta con el entusiasmo de los dos mil quinientos obreros de la referida casa, allí estaba seguro de esas explosiones de cariño que no son otra cosa que símbolo de la gratitud del industrial poderoso. Bien es verdad que el entusiasmo ha tomado otro lema, que se gritaba uniendo al nombre de Sagasta la palabra *libertad*, pero eso no prueba nada, eso no indica absolutamente nada.

Si quiere convencerse el jefe del fusionismo de las simpatías con que cuenta, visite otras poblaciones tan liberales como Bilbao, tan amantes de la democracia como pueda serlo la capital del antiguo Señorío de Vizcaya, y se convencerá de lo engañosas que son sus ilusiones, que la libertad no es, no puede ser simbolizada por el hombre que la ha mirado con más absoluta y despreciativa indiferencia.

Para Sagasta la libertad no es una idea, es un instrumento.

Y esto lo saben y lo conocen muy bien los liberales de corazón.

(De El Diario Español.)

Cesar Cantú

Los periódicos de Italia publican con elogio y reconocimiento el telegrama que el Ministerio de Estado de España ha dirigido al Embajador español cerca del Rey Humberto I, notificándole la distinción de que ha sido objeto el autor de la *Historia universal*, *Los herejes de Italia*, la *Historia de los cien años*, y otra multitud de obras que, durante cerca de medio siglo, traducidas á todos los idiomas de Europa, han formado la base de la erudición histórica y política de tres generaciones consecutivas.

El telegrama dice así:

Madrid 21.—S. M. la Reina Regente, á propuesta de la Real Academia de la Historia, y con el acuerdo del Consejo de Ministros, se ha dignado conceder la Gran Cruz de la Orden de Isabel la Católica al eminente historiador Cesar Cantú, que recibirá la credencial de esta distinción por medio del Sr. Presidente del Consejo de Ministros, presidente de la Real Academia de la Historia.

Cesar Cantú es lombardo. Nació en Brivio en 1805 y se educó en Sondrio, en la Valtelina. A los 18 años regentaba una cátedra de literatura. Desde Brivio pasó á Como y de Como á Milan, donde ha pasado la mayor parte de su vida.

Aunque católico fervoroso, abrazó la causa liberal, y sufrió un año de prisión por su *Ragionamenti della storia di Lombardia nel secolo XVII*. Durante su prisión escribió su bello libro de *Margherita Pustula*, libro que se ha comparado con *I promessi sposi*, de Manzoni.

Esta obra le constituyó en alumno de aquel núcleo romántico que llevó por algún tiempo el nombre de la escuela lombarda, que inauguraron los ilustres Silvio Pellico y Manzoni.

De 1835 á 1839, su fecunda pluma nutrió de insignes producciones las prensas milanesas. De estas forman parte los *Insis sacri*, el *Algiso* ó *La Liga lombarda*, las *Letture giovanili*, multitud de artículos de literatura é historia, publicados en la *Biblioteca italiana*, en el *Indicador*, de Milán, y otros periódicos. Las novelas *Madonna d'Imbervera* é *Isotta*; las vidas de *Monti*, de *Romagnori*, de *Grossi*, y otros; *Il Abate Parini* é *il suo*

secolo, hasta que emprendió la gran obra de la *Storia universale*, que á la vez se editó en Milán y en París.

En 1863 publicó otra gran obra, *Los críticos de Italia y sus precursores*, á la que han seguido otras varias.

La salud pública

Valencia 2.

Ayer fueron enterrados en el cementerio general los cadáveres de nueve adultos y diez párvulos: de ellos fallecidos á consecuencia del cólera cinco y uno respectivamente.

La marcha de la epidemia durante el día de ayer fué relativamente satisfactoria, pues la diferencia con el día anterior resulta insignificante.

Desde las cinco de la mañana se registraron once invasiones:

En una casa de la calle de la Correjería fué invadido un sujeto, que se marchó inmediatamente á Moncada, donde falleció dos horas después de su llegada.

Invidiosos de días anteriores fallecieron: uno en el partido de Santo Tomás, á espaldas de la ermita del Rosario; otro en la calle de la Jordana, número 10; el de la senda de Albors, la proeedente del Hospital y la de la calle de San Vicente, 196.

Continuando mejorando las enfermas de las calles del puerto y Carda y han recibido el alta dos del camino del Grao y dos del hospital de San José.

Durante la noche y madrugada se han registrado tres casos.

Un ruego á los señores médicos municipales.

Al tomar antecedentes desearíamos que preguntasen al enfermo si es ó no fumador.

En las epidemias no hay ningún dato que deba despreciarse, y éste tiene para nosotros gran interés, no sólo por la incompleta estadística que ha hecho el médico Galbañ en Canals y Castellón de Rugat, si que también porque la menor resistencia de la mujer y de los niños tal vez no explique la desproporción grandísima que se nota con respecto al sexo de los invadidos.

El alcalde visitó ayer mañana á casi todos los enfermos coléricos de la capital.

También recibió dicha autoridad 1.000 pesetas de los Sres. Trénor para el socorro de los pobres.

Ayer estuvo de guardia el teniente alcalde Sr. Martínez Bertomeu, visitando con el doctor Villanueva todos los enfermos de que se dió cuenta.

Ayer se nombraron cincuenta guardias sanitarios más para el mejor servicio.

Mañana á las siete la testamentaria de doña Joaquina Pérez repartirá 300 raciones á los pobres del distrito del Mercado.

La autoridad militar ha tomado toda clase de precauciones para que los soldados que han estado cuidando al teniente de caballería de Sesma que falleció en la plaza de San Bult queden aislados y atendidos en Monte-Olivete.

También el general Chacón ha dictado algunas medidas acerca del particular, previa conferencia con los facultativos.

El teniente-alcalde del distrito de Rufaza, Sr. Garcia Español, y el concejal Sr. Romero, han presentado al alcalde un estado minucioso de las cantidades que han recibido para el socorro de los pobres y las que han gastado, resultando un sobrante de 252 pesetas 25 céntimos.

La Comisión provincial acordó ayer conceder para atenciones sanitarias 250 pesetas á Simat de Valldigna é igual suma á Tabernes.

El gobernador ha impuesto 500 pesetas de multa á los alcaldes de Ribarroja

y Ador por no dar parte de las invasiones coléricas á su debido tiempo.

Uno de los acuerdos del Ayuntamiento en la sesión celebrada ayer tarde fué que á fin de hacer menos pesados á los teniente-alcaldes los trabajos sanitarios, turnen en las guardias los concejales, que estarán acompañados de un inspector de municipales.

En el resto de la provincia, según las noticias oficiales, el estado de la epidemia es el siguiente:

Día 30

Sellent, 2 invasiones.—Simat de Valldigna, 3.

Día 31

Pueblo Nuevo del Mar, 2 invasiones y 4 defunciones.—Sill, 1 y 1.

Día 1.

Ayelo de Malferit, 1 invasión y 1 defunción.—Moncada, 1 y 1.—Requena 4 y 2.—Utiel, 3 y 1.—Villar del Arzobispo, 3 y 1.—Cartarroja, 2 invasiones.—Carlet, 1.—Onteniente, 1.—Ribarroja, 3.—Torrente, 1.

En Benaguacil van registradas cinco invasiones y tres defunciones.

Ya se habrá convencido el gobernador de que eran fundadas nuestras quejas acerca de lo que se hacía en los pueblos de la cuenca del Turia.

Ayer tuvo que multar á un alcalde, y según nuestras noticias, el doctor Riera habrá puesto en su conocimiento que en dichos pueblos no se obedecen las órdenes de la superioridad, ni se hace nada para impedir la infección de las aguas del río.

Si el Sr. Ojesto atendiera tanto al microbio colerígeno como al político, esa ribera del Turia estaría hoy más limpia que un espejo.

Dios quiera que no paguemos todos los descuidos del Sr. Ojesto, á quien bastará para su tranquilidad los telegramas laudatorios del ministro y del director general de Sanidad importándole poco las quejas y protestas del vecindario independiente y justiciero.

Noticias generales

Con objeto de reemplazar las bajas de los ejércitos de Cuba y Puerto Rico, se ha dispuesto la concentración de 2.400 reclutas en los puertos de Cádiz, Santander y Coruña.

Embarcarán en primer lugar los voluntarios que hubiere comprendidos en la real orden de 5 de Noviembre de 1887, después los de reemplazos anteriores, y por último los del año próximo pasado.

De la cárcel de Vigo han desaparecido dos presos, Es el uno Plácido Martínez Rodríguez, natural de Noya, sumariado por robo de la iglesia de Corujo y Oya; y el otro Lorenzo Barcial, de Mondáriz presunto autor del robo llevado á cabo hace poco en el escritorio del señor López de Neira.

Segun se dice, el emperador de Marruecos ha destinado 100 hombres de las mejores tropas de Tánger para que guarden nuestros confines en Melilla, en cumplimiento del tratado de Wad-Rás.

Un farmacéutico francés, tomando en cuenta la rapidez con que digieren los perros, ha inventado un jarabe dedicado á los que padecen del estómago y hacen malas digestiones.

Dicho boticario lo fabrica, al decir de un periódico, con ciertas entrañas de perro, en cuyo jarabe se halla en grandes cantidades la pepsina.

Dicen los inteligentes que éste es un nuevo milagro de la química, llamado á producir transcendentales resultados en la salud pública.

Un choque:
Barcelona 31 (12,30 m.).—Esta tarde

ha ocurrido una catástrofe en el término de Dotarrell y sitio en que la carretera de Falset se cruza con el ferro-carril directo.

Hallándose una vagoneta cargando tubos de ventilación, presentose la máquina de un tren de balastro, ocasionando un choque espantoso, del que resultaron muertos el jefe de la sección y una mujer.

El juzgado se ha constituido en el lugar de la concurrencia.

Un incendio:

Soria 30 (10,15 n.).—Gobernador al ministro de la Gobernación:

En este momento recibo telegrama del comandante del puesto de la Guardia civil de Almazan, participándome haberse iniciado un incendio de importancia en el pinar de dicha villa y sitio denominado «Ahorcaperros» saliendo con vecinos del pueblo para extinguirlo.

Tomo medidas telegrafando á dicho comandante que no omita medio alguno para lograr la extinción:

Otro incendio:

Burgos 30 (11,30 n.).—El gobernador al ministro de la Gobernación:

Las últimas noticias de Castrogeriz son más tranquilizadoras. Se han incendiado cuatro casas. Desgracias personales no hay más que un herido gravísimo. Se ha localizado el incendio. Continúan allí el Sr. Liniers y el oficial primero de este gobierno; ambos, así, como el exsenador Barona, se han conducido admirablemente. El capitán de la Guardia civil, Pambliega, y sus subordinados han merecido calurosos elogios de aquel vecindario.

Se ha recibido en el ministerio de Marina el dictamen de la comisión técnica sobre el submarino *Peral*, que pronto se publicará en la *Gaceta*.

Ayer zarpó del puerto de la Habana con rumbo al de Santander el vapor correo *Alfonso XII*.

La avería que sufrió el crucero en que iba el ministro de Marina, su hijo, los generales Morales de los Rios y Henestrosa y el marqués de Martorell.

La avería del timón del *Destructor* no impidió que se gobernase con las hélices y si no entró en la ría de Bilbao fué por hallarse cerrada la barra.

El teniente coronel retirado D. Manuel Valensuela, que como hemos dicho posee un excelente palomar de mensajeras en Cabra, y el comandante de artillería, también retirado en Lucena, se han puesto de acuerdo con la comandancia de ingenieros de Málaga para proveer á ésta de las palomas necesarias para establecer comunicaciones con Melilla.

Ayer habían llegado á Aguilar los comisionados del cuerpo de ingenieros para recoger noventa palomas y empezar su nueva educación para los viajes de Melilla con objeto de que sean ciertos. Las etapas para las sueltas sucesivas son: Archidona, Colmenar, Torrox, una en el mar á 60 kilómetros de este último punto, otra á 110 kilómetros y la última desde el mismo Melilla.

De las noventa palomas corresponden 70 al palomar de Cabra y 20 al de Lucena. Las pocas que existían en Málaga, con las que se hizo el primer ensayo, no dieron resultado.

Mientras se discute en España las condiciones del *Peral*, por todas partes se nota gran actividad en el invento y ensayo de submarinos.

En Italia está en demostración de eficacia la *Bomba* submarina.

En Portugal excita ya el entusiasmo público el proyectado por el teniente Fontes Pereira de Mello.

El ministerio de Marina de Lisboa ha pedido al inventor los planos y la competente Memoria descriptiva del barco en proyecto para que sean examinados técnicamente.

Parece que el torpedero *Fontes* tendrá la forma cilíndrica, terminando en la parte anterior por un cono. Sus dimensiones serán: 20 metros de largo por 35 de diámetro y 120 metros cúbicos próximamente de desplazamiento.

Visto de frente parece un gran proyectil. Tiene dos hélices, y su motor será la electricidad, siendo tripulado por dos hombres.

Su armamento consistirá en cuatro torpedos dirigidos del sistema Nordenfelt, y dos tubos de lanzamiento del sistema Whitehead.

El barco podrá permanecer debajo

del agua durante muchas horas; teniendo comunicación directa con el exterior, y hallándose fondeado se convierte en un magnífico punto de observación, desde con toda seguridad se puede operar á cubierto, y por tanto, preparar la mejor elada de un área cuyo radio sea de 2.500 metros.

Los torpedos, del sistema Nordenfelt serán de grandes dimensiones, tendrán una enorme carga explosiva, y serán dirigidos desde dentro del torpedero.

Apesar de la baja temperatura, el cólera se ha presentado en la provincia de Cuenca.

Dícese que ha sido importado por personas llegadas de Requena.

Con lo que probaráse, una vez más, que el cólera no vá si no que lo llevan.

La corbeta *Fielto*, al mando del capitán Río Riberas, recientemente llegada á Barcelona, en su viaje de Mayagüez á Nueva York, estando á 67°10' de longitud O, y á los 36°59' latitud, divisó á lo lejos un escollo que no señalaban los mapas en aquellos mares. Al acercarse se vió envuelto por un remolino de aves marinas, descubriendo que era aquello la mole flotante de una ballena.

Destacó un bote con dos hombres que se acercó al inmenso cadáver del cetáceo, que sobresalía más de un metro del nivel de las aguas, y despedía desagradables emanaciones, pues estaba ya en plena descomposición. Abordó el bote al islote flotante y uno de los marineros saltó en el espaldar descubriendo de la ballena sin que los gaviotas que allí reposaban tomasen el vuelo á la presencia del hombre. Multitud de rascazos hincaban sus dientes en aquellos despojos y un enorme tiburón se deslizaba perezoso á la sombra del enorme cuerpo, víctima tal vez de penosa digestión.

La ballena tenía dos arpones clavados en sus carnes, uno de los cuales se halla á bordo de la *Felo*.

Dícese, que visto el aumento de la epidemia cólerica en la ciudad de Valencia, se hará en dicho punto la declaración oficial de la enfermedad.

Hasta la fecha, van sucedidas unas trescientas invasiones.

Del Extranjero
Marruecos

Como una nueva prueba del éxito logrado en nuestras negociaciones diplomáticas con el Sultán sábase ya que este ha ordenado que el bajá de Tánger envíe 100 moros de rey al mando de un caid, para custodiar la frontera de Melilla é impedir que en lo sucesivo haya nuevos desmanes.

De este modo comienza á cumplirse el artículo 6.º del tratado, y se entienden como nunca los legítimos intereses de España.

El sábado zarpó para Melilla el vapor correo conduciendo para el gobernador Sr. Mirelis los pliegos del Gobierno. No conducen tropas. Dícese que el Gobierno ordena al jefe de Melilla que ponga en libertad á los cautivos.

Algunos periódicos insisten en afirmar que el general Mirelis había pedido un refuerzo de 4.000 hombres para Melilla y reclamado además una gruesa cantidad para terminar la fortificación de la plaza; pero estos informes no pueden aceptarse como ciertos frente á las autorizadas noticias que tiene el gobierno, único conocedor en realidad de los pliegos y pretensiones del gobernador militar de Melilla.

Insistimos, pues, en que el general Mirelis no ha pedido refuerzos, repitiendo una vez más que tiene fuerzas suficientes para garantir la defensa de la plaza.

En cuanto á lo que pueda hacer falta para completar las defensas de la plaza, esta es ya cuestión distinta, que nada tiene que ver con el punto concreto de los refuerzos.

El sultán de Marruecos ha hecho ya los nombramientos de los caides que han de relevar á los que sublevaron las kabilas que me rodean en los terrenos colindantes con la plaza de Melilla. Se asegura que los nombrados son personas que pertenecen á la corte sheriffiana y son de la confianza del em-

perador, tanto por su lealtad, como por su espíritu valiente.

El sultán no ha hecho todavía su entrada en Marruecos. Se encuentra con su ejército ocupando el flanco izquierdo de Tadra sobre el territorio de Rehanma.

La tranquilidad aumenta en todo el imperio, y por los caminos de Mequinez á Rabat, y de este primer punto á la montaña, se puede transitar sin riesgo.

El día 27 salió para Rabat, desde donde ha de ir á incorporarse al sultán, el nuevo jefe de la misión militar española D. Julian Alvarez Cabrera.

La escuadra inglesa que, procedente de Gibraltar, según digimos oportunamente, se encuentra en Tánger, está compuesta de los buques *Benbon*, de 10000 toneladas y 12 cañones; *Tembraire*, de 8540 toneladas y 14 cañones, y *Undanited*, de 560 y 12 cañones.

París 2.—La prensa rusa publica una nota oficiosa, declarando que el gobierno moscovita contribuirá como quien mas al afianzamiento de la paz europea.

Sigue inundado San Petersburgo; los barrios bajos están completamente anegados, habiendo perecido varias personas, las pérdidas son incalculables. Ha ocurrido un descarrilamiento en el expreso de Burdeos; el fogonero está gravísimo, como también el maquinista, jefe, y heridos varios viajeros.

Berlin.—Ha causado indignación y se niega rotundamente la versión de que el emperador de Alemania exigiera al czar que Rusia guardase neutralidad en caso de que estallase la guerra entre Alemania y Francia.

París 2.—Preocupan aquí mucho las cuestiones de Marruecos. Los periódicos publican cuantas noticias transmiten sobre Marruecos de Madrid y de otros puntos. Asegúrase que el representante de Francia en Tánger, M. Patrenotre mantiene activa correspondencia con el ministro de Negocios Extranjeros M. Ribot, quien le exige grandes iniciativas para acrecentar el prestigio de Francia en Marruecos. Personas bien entendidas creen cercano el día en que se resolverá completamente el problema africano. Francia se prepara á transigir con Inglaterra en la cuestión del Egipto, buscando la compensación en Túnez y Marruecos. Italia anda en negociaciones que apoya el Austria para obtener Trípoli. Respecto á Marruecos, dícese que Francia se limitaría á ejercer ahora el protectorado para alcanzar después la dominación.

Londres.—Han ocurrido grandes incendios en las provincias rusas de Orel, Kursk, Podolla y Nostroma. La ciudad de Kinishma ha quedado destruida. Los daños arcienden ya á doscientos mil rublos. Anteaer en Hungría había muchas gentes muertas por incendios, en siete ciudad-s. Los incendios continúan en los campos.

El corresponsal del *Daily News* dice que continúa el pánico y la confusión en Armenia. Los soldados turcos y kurdos amenazan la frontera de Armenia, por el rumor de que los armenios quieren invadir el territorio turco.

París 3.—Recíbense alarmantes noticias causadas por las inundaciones en Rusia y en el centro de Europa. En el Norte el descenso de la temperatura es extraordinario, habiéndose presentado muchos hielos.

Témese que estos frios prematuros ocasionen un invierno riguroso.

La escuadra inglesa se encuentra en Tolón.

París 4.—Aumenta el escándalo provocado por «Les coulisses du boulangisme».

El periódico *Le Matin* dice que la duquesa de Uzès ha entregado á Boulanger más de tres millones de francos, y añade que la duquesa obtuvo del conde de París que le entregará un recibo firmado de dicha suma, comprometiéndose á pagarla cuando fuera rey.

El periódico *L'Echo de Paris* ha comenzado una serie de artículos titulados «Misteres du boulangisme», diciendo que á fines del mes pasado tratábase de asesinar á monsieur Carnot, siendo descubierto el complot por la renuncia de la persona á quien propusieron disponer el crimen.

El asunto promete producir escándalos mayúsculos, pues los pretendientes á la corona de Francia andan revueltos en la cuestión.

Le Temps conmemora el 4 de Setiembre, enumerando los progresos inmensos realizados bajo la República.

Londres 4.—En el Congreso nacional

de Liverpool se ha discutido hoy una cuestión importantísima, relativa á si deben consignar las leyes la limitación forzosa del trabajo de los obreros á ocho horas por día. Mr. Marks, de Londres, presentó en su apoyo una proposición en el sentido indicado con carácter obligatorio, encomendando al Estado la misión de poner enérgico correctivo á los abusos. Varios obreros combatieron la proposición diciendo que cohartada la libertad de emplear la actividad según plaza y convenga. Otros muchos oradores la defendieron invocando las afirmaciones recientes de un médico importante, quien declaró que la ciencia considera perjudicial al organismo y al vigor de las razas cualquier género de trabajos que dure mas de ocho horas diarias. Otros oradores buscaron razones y datos estadísticos, entre estos los siguientes: «De mildoscientos cincuenta millones de libras esterlinas que se obtienen anualmente del trabajo en Inglaterra, cuatrocientos cincuenta dedícanse al pago de empleados y obreros y el resto se distribuye en reparaciones y beneficios.» No obstante de que los adversarios de la proposición la combatieron con denoedo, fué aprobada por 193 votos contra 155.

Roma 4.—M. Crispi, para conseguir que el rey Humberto no venga á la Spezia al lanzamiento de la «Sardegua», le ha atemorizado con pretextos de orden público.

Los ministros dicen que es inminente un movimiento revolucionario, con tendencias á la proclamación de la República federal italiana.

New-York 4.—El *New York Herald* publica un telegrama de Caracas, diciendo que el gobierno de Venezuela ha expulsado entre otros corresponsales y periodistas, á tres españoles redactores de *La Sombra*, por difamación contra el Presidente de la República y sus ministros.

RECORTES Y COMENTARIOS

El Palmesano en su número del viernes último, entre otros sueltos, publica uno referente al aumento del cinco por ciento sobre la contribución territorial, y culpa de ello al partido conservador. ¡Que atrasado anda V. de noticias!

El aumento se consignó en el presupuesto fusionista que es el que rige; por consiguiente el legado lo deben los contribuyentes al fusionismo.

Como en parte, les debemos tambien el cólera.

¡Qué son dos legados de primera! Y gracias que se fueron los fusionistas, que eran el microbio mas temible.

Debemos advertir á nuestro querido colega *El Palmesano* que la prensa conservadora, y sobre todo LA MAÑANA, no ha ejercido nunca de policía, y por tanto que ni hoy ni ayer ha tenido ocasión de ver si se tiraba ó no de la oreja á Jorge.

Por lo demás, debemos tambien decir al colega, que nos consta que el Sr. Gobernador civil de la Provincia tiene dictadas las más terminantes órdenes para la persecución del juego, órdenes que no dudamos cumple el celoso Inspector Jefe de policía Sr. Alou, dignísimo amigo político y particular del diario demócrata monárquico.

«El Sr. Sagasta ha desistido del banquete anunciado para el 7 de Septiembre en Biarritz.»

Es decir, que ha renunciado á otra nueva ovación.

Se conoce que no contará allí con el señor Aguilera para que se le prepare.

Además de que el Sr. Sagasta no parece muy satisfecho de estas ovaciones por si á última hora la torpeza de algun maquinista hace cambiar la decoración y la comedia termina en sainete.

Ya empezó á notar algo de esto el señor Sagasta á su salida de Bilbao.

Que no tuvo otra despedida que la de sus tresillistas de la plaza de Celenque. Y gracias.

Después de to do esto, ¿quién se habia de presentar?

El Sr. Alonso Martínez.

Que aguantó un sermóncito de su jefe por no haber multado á todo el que se le pusiera delante, y por no haber contestado á las consultas.

¡Consultas! Mal sintoma para los fusionistas, como para los enfermos.

Cuando las hay, señal de peligro.

En fin, después de tantas idas y venidas y tantos humos, le van a resultar al Sr. Sagasta, que efectivamente, todo ha sido la del humo.

De todos modos hay que convenir en que ha habido una ovación continua para todos.

Menos para Alonso Martínez. Porque en esto Sagasta hace lo de Juan Palomo... ¡Y basta de Juanes!

Estamos rodeados de submarinos: El submarino *Peral*. El submarino *Gymnote*. Otro submarino en Portugal. Y ahora, según dicen de Italia, el submarino esférico.

Titulado *Bala náutica*. ¿Náutica dijisteis? ¡Hola! ¿Y Bala? Ya. ¿Quién le iguala? por más que en lugar de bala, se nos figura que es bola.

El Correo signe en el tono de estos últimos días, tratándose de una situación como la actual, que apenas cuenta dos meses de vida, no sabemos cuál será su actitud cuando pasen cuatro años. Y esto sin contar con la prórroga que pedirá el país.

Comentando *El Liberal* la noticia de haber aparecido ya el papel de multas creado por la ley del sufragio, dice:

«Los de oposición harán bien en adquirirles por veinticinco, por si acaso falta luego y se ven en un apuro.»

Y, en efecto, harán bien; porque antes se consumirá el papel de multas que dejar de merecerlas los fusionistas.

Acostumbrados a hacer elecciones con arreglo a la sinceridad que les enseñó don Venancio.

Noticias locales

Animadísimo se ha visto estos días el caserío del Terreno, siendo insuficientes los Riperts y demás carruajes de alquiler para transportar el número de pasajeros que se reunía en los puntos de parada.

Se celebraron las fiestas anunciadas, y en el oratorio terminó el solemne novenario que ha dedicado a Nuestra Señora de la Salud la colonia veraniega de aquel caserío, en el que han tomado parte distinguidos jóvenes aficionados al bel canto.

Anteayer a las dos de la tarde fué conducido a Capuchinos un hombre en completo estado de embriaguez, al que fué preciso atar codo con codo para librarse la guardia municipal que lo conducía, de las acometidas que intentaba el adorador de Baco.

Lo avanzado de la hora en que ha terminado la reunión dada por la sociedad «El Tiro» en los salones de Vista Alegre, nos impide hoy publicar la reseña de tan brillante fiesta.

El sábado por la tarde al atravesar los rails del tranvía en el Borne un carruaje tirado por dos caballos, cayeron éstos ocasionándose algunas contusiones. Levantados con ayuda del cochero y de algunos transeúntes pudo seguir su marcha el vehículo sin más novedad.

Cuatro mugeres de conducta dudosa armaron anteayer en el barrio de San Pedro una jarana regular, calmándose con la intervención de un guardia municipal que las conminó con la correspondiente multa.

Conviene recordar a nuestros lectores que el día 30 del actual terminará el plazo concedido por la ley para acogerse a los beneficios de perdón de multas y de intereses de demora en los impuestos de derechos reales y del timbre del Estado.

El 1.º de Octubre próximo empezará el procedimiento ejecutivo contra los que no se acojan a los beneficios de la ley.

Han sido declarados aptos para el ascenso los capitanes de infantería D. Miguel Juliá Ferrer y D. Pedro Gil y Carrió, y el primer teniente D. Lorenzo Matas Durán.

El sábado al anochecer fué encontrado dentro de un pozo, en uno de los huertos de las inmediaciones del Coll

d' en Rebasá, el cadáver de un muchacho de unos doce años.

Dióse conocimiento del hecho al Juzgado de guardia el cual se constituyó en aquel sitio para enterarse é incoar la correspondiente sumaria.

En el Hospital civil entró ayer un enfermo y se dieron de alta dos, todos varones.

A la hora de itinerario llegó ayer el correo de Barcelona.

Por la tarde a las cinco salió para Mahón el vapor *Menorca* con la correspondencia, poco pasaje y variada carga.

Regular concurrencia ha asistido estas dos últimas noches a las funciones que la sociedad dramática española ha dado en el Teatro Circo. Los artistas fueron bien recibidos por el público.

El vapor *Maria* embarcó el domingo para Alicante, además de la correspondencia, 20 pasajeros.

Agradecemos a nuestro apreciable colega semanal *La villa de Inca*, las cariñosas frases que nos dedica en su último número.

Según noticias ayer quedó constituida la sociedad recreativa titulada *La Taurina*.

Dentro de breves días será entregado el Reglamento a la Autoridad superior de la provincia para su aprobación.

Otro día nos ocuparemos más extensamente de dicha sociedad, poniendo en conocimiento del público los beneficios fines a que piensa dedicarse la nueva sociedad.

Ha quedado desierta la subasta celebrada el sábado en la Diputación Provincial, por no estar ajustadas las proposiciones a las condiciones anunciadas.

Algunos de los pretendientes al arriendo del Teatro Principal, querían se les hiciese alguna modificación en aquellas, ya que estamos en peligro de vernos invadidos por la epidemia cólerica.

El Domingo por la noche se cometió un robo de alguna consideración en una casa de la calle de Mesquida.

Parece que el ladrón entró por una ventana, después de haber hecho caer una tranca que la cerraba.

Faltan en la casa cuarenta duros en moneda de plata y calderilla, un reloj de plata, unos pendientes y algunas otras alhajas.

El cuerpo de vigilancia dió parte de este hecho a la autoridad judicial la que se constituyó en el sitio del delito para tomar las medidas que eran del caso.

El ladrón ó ladrones no sabemos que hayan sido habidos.

Sigue haciendo estragos en esta isla la enfermedad de los cerdos, causando extraordinaria mortandad.

Llamamos sobre este particular la atención de las autoridades, para evitar se repitan abusos como los del año último, que tan perjudiciales pueden ser para la salud pública.

Los Maestros y Auxiliares de ambos sexos del partido judicial de Inca, cuentan reunirse a las diez de la mañana del día 14 de este mes, en el local de la Escuela pública 1.ª de niños de esa villa para tratar deliberar y acordar lo que se crea más conveniente hacer respecto a los proyectos del Sr. D. Saturnino Calleja, manifestados al Profesorado español de 1.ª enseñanza, mediante Circular dirigida a todos los Maestros con fecha 14 de Junio del presente año.

Durante estas dos últimas noches, los individuos de policía han conducido a Capuchinos varios individuos algún tanto filoxerados que promovían alboroto en la vía pública, a fin de que después de veinte y cuatro horas de resolución vean colmados sus vaporosos ardores.

Tanta fué la aglomeración de carruajes ayer tarde en el Terreno que casi se hacía imposible el tránsito por la carretera y particularmente en las inmediaciones de *cas Ratat*, en donde llegaron a reunirse lo menos cincuenta carriles, la mayor parte abandonados y los conductores en busca de viajeros, hasta que uno empezó a andar y se cayó en la cuneta costando muchísimo trabajo el poderlo sacar.

Es muy extraño que la Guardia mu-

nicipal tolere este abuso en día de tanto barullo.

Algunos propietarios de Felanitx han empezado la vendimia.

Esta cosecha, este año, promete recompensar al afanoso agricultor tanto por la buena calidad del fruto como por el satisfactorio precio que hoy alcanza. Las ventas corrientes son de quince a diez y siete reales quintal, valor que pocos años alcanzan los vinos de aquella localidad.

Por la Guardia Civil del puesto de Manacor ha sido capturado y puesto a disposición del Juzgado competente, un sujeto a quien se encontró con una espuerta de uvas sustraídas de una propiedad ajena.

Abundante y de excelente calidad se presenta la cosecha de vino, por lo que hemos oído a varios de los que se dedican a la vinificación.

Las últimas lluvias han sido, por lo general, muy beneficiosas.

Hemos leído en un periódico que para la convocatoria a 40 plazas de sobrantes de Obras públicas que se ha de verificar este mes, hay presentadas mil solicitudes.

Refiere un colega zaragozano que al salir de Barcelona una familia que se dirigía a Zaragoza, se encontró con una mujer que les suplicó, que entregasen en la estación en esta última ciudad un niño que llevaba en los brazos.

Aceptó la familia el encargo, más al llegar a Zaragoza nadie se presentó a reclamar el encargo, en virtud de lo cual la familia en cuestión ha adoptado la criatura dando así una prueba de sus elevados y generosos sentimientos.

Los periódicos extranjeros vienen hablando de los estragos que hace el dengue ó *influenza* en Alemania.

Ya solo nos faltaría que nos visitase en el invierno venidero.

Bonito porvenir; cólera en verano y *trancazo* en invierno.

En la *Gaceta* ha aparecido una Real orden estableciendo el apartado de telegramas en las estaciones telegráficas, señalando los requisitos necesarios para obtenerlas.

Se ha descubierto en Almadén un horroroso infanticidio.

Un matrimonio, casado hace cuatro meses, ha estrangulado y arrojado a un pozo a un niño suyo de pocos días, por temor al *qué dirán*.

En tan punible hecho ha tomado también parte una hermana de la inhumana madre.

Los tribunales entienden en el asunto.

A los que creen que la villa y corte de Madrid es sólo un campamento de personas que cobran del Estado, les ofrecemos los siguientes datos:

Número de contribuyentes del casco de la población por territorial, 6.665 con 12.108 fincas que pagan al Tesoro público 8.677.409 pesetas.

Ensanche: número de contribuyentes 1.508 con 2.047 fincas, 1.653.712 pesetas.

De modo que la propiedad territorial paga en la coronada villa, bien cerca de 11 millones de pesetas.

Una ópera nueva se prepara en el teatro Real de Madrid, cuya letra es de don José Echeharay y la música del maestro Serrano.

Más de cien coleccionistas de sellos de correos han celebrado un Congreso en Nueva York.

Uno de los oradores ha declarado que el valor de ciertos sellos americanos era de 100 y 200 libras esterlinas.

Otro ha dicho que la colección más preciosa era la de un parisién, estimada en dos millones de pesetas. Posee un sello muy raro, verdadero Koh i Noor, por el que no ha aceptado 50.000 pesetas.

Sí, señor, es el mejor

En tratando de jabones ni rey quito ni rey pongo, más creo por mil razones que es *jabón* sin excepciones de los PRINCIPES DEL CONGO.

Jabonería.—Victor Vaissier.—Paris

PARA IBIZA

Saldrá del 8 al 10 del corriente el fa-lucho

Santísima Trinidad

patrón D. Bartolomé Mari.

Admite carga y pasajeros. Informarán, **Rosa Cardona é hijo**, Hostales 15, tienda.

Telegramas.

Madrid 7, 10:30 n.

Sobre los asuntos de Lisboa han conferenciado los ministros de la Guerra, Gobernación y Estado.

Ha sido denunciado el periódico *El Liberal*.

La Epoca escita a los conservadores a que imiten a los liberales en la propaganda electoral.

Madrid 7, 10:30 n.

El Sr. Romero Robledo censura energicamente al Gobernador de la Coruña por la suspensión de aquel ayuntamiento.

Nada se sabe de lo de Lisboa. En Valencia han ocurrido 23 invasiones y 14 defunciones.

Niégame importancia a los sucesos de Castellón, atribuyéndose el hecho a rencillas y odios de localidad.

La Guardia Civil disolvió con facilidad la manifestación.

Madrid 8, 1 m.

Las últimas noticias de Lisboa dicen que sigue la excitación repitiéndose las manifestaciones contra el gobierno con motivo del tratado Anglo-Portugués, y gritando ¡muera los traidores!

Los asuntos de Lisboa han ocasionado una baja en los valores públicos.

Esta noche debe llegar el señor Cánovas del Castillo a Madrid.

En el Consejo de Ministros que debé celebrarse el martes, el Ministro de la Guerra general Azcárraga, presentará a sus compañeros de Gabinete, su proyecto de ley de reclutamiento y reemplazo del ejército sobre la base del servicio militar obligatorio.

Se dice que las Cortes serán convocadas para Febrero.

Niégame el que el Sr. Silvela trate de reformar la ley del sufragio.

Madrid 8, 7:45 n.

El Consejo superior de Marina ha examinado el dictámen de la Comisión técnica del Submarino Peral.

Mañana lo examinarán los Ministros reunidos en Consejo.

El Sr. Peral permanecerá en Madrid hasta conocer el dictámen.

Madrid 8, 10 n.

Aumenta el cólera en Valencia. Se han presentado algunos casos del dengue.

Ha ocurrido un choque de trenes en la estación del Norte.

Afortunadamente solo ha habido tres heridos.

Madrid 8-10 n.

Faltan noticias exactas referentes a las causas que han producido los desórdenes ocurridos en Lisboa.

Atribúyese a causas muy insignificantes lo que está ocurriendo entre las tropas.

El Sultán de Marruecos dispónese para marchar a Melilla.

Madrid 8, 10:30 n.

Ha llegado el Sr. Cánovas del Castillo.

En la estación le esperaban mas de dos mil personas, entre ministros, altos funcionarios y varios comités.

Al bajar del coche se han oido muchos aplausos.

El Sr. Duque de Tetuan dió el brazo a D.ª Joaquina.

Fuera de la estación se han dado vivas al Rey, a la Reina y al señor Cánovas.

Ha sido detenido un individuo que ha dicho *muera*.

PALMA.—IMP. DE BARTOLOMÉ ROTGER

ANUNCIO

Los periódicos El Diario de Palma, El Ancora, El Palmesano y LA MAÑANA publican los anuncios en la cuarta plana á los precios siguientes:

Los anuncios oficiales de sociedades y de interés particular á un céntimo de peseta por palabra.

Los que exijan mayor tamaño de letra ó usen "clichés" satisfarán á proporcion de número de palabras que ocupen.

Los de defunción ó funeral tamaño ordinario 2 pesetas y los mayores proporcionalmente.

Por el reparto de hojas volantes ó de anuncios 5 pesetas por periódico.

El anunciante podrá elegir el periódico ó periódicos en que desee se publiquen los anuncios.

Los anuncios para los indicados periódicos se admitirán en la librería de D. Felipe Guasp, calle de Morey, número 6.



Gran fábrica

DE
CAJERÍO Y ESTUCHERÍA

Cajas lujo y fantasia para bodas, bautizos y regalos.
Para joyería y platería, estuches desde 1 real uno en adelante.
Para el envase de calzado, cajas desde 90 céntimos de peseta la docena.

Fábrica—Olmos—Teléfono 127

SUCURSAL — BROSSA, 10 — TELÉFONO 128

Aviso

El despacho de jabones marca Providencia, se ha trasladado al Colmado de los Sres. Hijos de Rafael Pomar.

Pastillas Peral *sin* esencia 4 pta. docena.
Pastillas Peral *con* esencia 1'25 docena.

Jabon Blando.—Legia.

Carruajes

APUNTADORES, 4—TELÉFONO, 144
En este establecimiento se encontrarán carruajes de todas clases, cuyo servicio estará abierto tanto de día como de noche.

NO MAS ENFERMEDADES DE DIENTES!

POR MEDIO DE EL
Elizir, Polvo y Pasta Dentifricos
DE LOS
RR. PP. BENEDICTINOS



de la Abadía de SOULAC (Gironde)
Prior Dom MAQUELONNE
2 MEDALLAS DE ORO
Bruselas 1880 — Londres 1884
LAS MEJORES RECOMPENSAS
INVENTADO POR EL PRIOR
EN 1373 Pedro BOURSAUD
« El empleo cotidiano del Elizir Dentifrico de los RR. PP. Benedictinos cura, dóis de algunas gotas en el agua, cura y evita la caries fortifica las encías rindiendo á los dientes un blanco perfecto. « Es un verdadero servicio rendido á nuestros lectores señalando esta antiquísima y útil preparacion como el mejor curativo y unico preservativo de las Afecciones dentarias. »
Elizir 2'50, 5', 10'; Polvo 1'75; 2'50, 3'50; Pasta 1'75, 2'50;
Elizir el 1/2 lit. 14'; Litro 23'.
Casa fundada en 1807
Agente: **SEGUIN** Rue Eugene, 3
General: **BORDEAUX**
Deposito en todas las buenas Farmacias y Droguerías.

EMULSION de SCOTT

DE ACEITE PURO
DE
HIGADO DE BACALAO
CON HIPOFOSFITOS DE
CAL Y DE SOSA.



TAN AGRADABLE AL PALADAR COMO LA LECHE.

El remedio mas racional, perfecto y eficaz para el alivio y la cura de la TISIS, ESCROFULA, BRONQUITIS, RESFRIADOS, TOSES CRÓNICAS, AFECIONES de la GARGANTA y las ENFERMEDADES EXTENUANTES, tales como el RAQUITISMO y el MARASMO en los niños, la ANEMIA, la EMACIACION y el REUMATISMO en los adultos.

Es un maravilloso reconstituyente. No tiene rival para robustecer y fortalecer el organismo.

Los médicos en todos los paises del mundo la prescriben, á causa de lo agradable que es al paladar y de los brillantes resultados obtenidos con su uso. Tiene tres veces la eficacia del aceite de hígado de bacalao simple.

De venta en todas las droguerías y farmacias.

PILDORAS HOLLOWAY



Mediante este excelente remedio, las obstrucciones de todo género, ya sean las que afligen la juventud é la mujer en su edad crítica, desaparecen radicalmente, y las personas pálidas ó de color enfermizo recobran la mas perfecta salud gracias á las célebres Pildoras Holloway, cuyas propiedades curativas, introduciéndose en el fluido vital, lo limpian de toda clase de humores que pudieran contribuir á su impureza. Ningun medicamento opera con tanta eficacia como estas Pildoras, las cuales curan con prontitud los desórdenes del hígado y del estómago, alejando todo riesgo

perjudicial y restituyendo el hígado en succion natural. Los primeros síntomas de toda enfermedad deben ser de inmediato combatidos por medio de un medicamento cual estas célebres Pildoras, que estrado con suavidad, purifican la sangre é impiden el desarrollo de una enfermedad peligrosa.

UNGUENTO HOLLOWAY

Este célebre Unguento que ha sido adoptado en los principales hospitales de Europa para curar las ulceraciones y afecciones cutáneas en general, despliega sus facultades curativas con rapidez y sin ocasionar dolor alguno. Las erupciones de toda clase, las llagas, los tumores, las afecciones escrofulosas de toda especie, los abscesos, las heridas antiguas así como las inflamaciones y supuraciones de todo género, ya sean del cutis, glándulas ó músculos, pueden curarse radicalmente por medio de este maravilloso bálsamo. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de constipacion, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias aplicando á las maravillosas Pildoras del Unguento Holloway.

Para asegurar la curacion rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Unguento.

Las únicas inserciones en español relativo al uso de dichos medicamentos envueltas las cajas de Pildoras y botes de Unguento.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Prof. J. Holloway, 538, Oxford-street, Londres.

No. 2.

Cultos

SANTO DE HOY.

San Gorgonio mr. y s. Pedro Claver cf.
HOY MARTES

En Santa Cruz concluyen las Cuarenta Horas: exposicion á las seis, y á las diez la misa mayor. Por la tarde los actos de coro, y al anochecer rosario con música, *Te Deum* y reserva.

Visita á la Corte de María

En Santa Catalina de Sena, á la Virgen del Rosario.

Sección Comercial

BUQUES FONDEADOS.

Día 6

De Certe vapor Maria cap. D. Gabriel Enseñat, trip. 33, ton. 854, varios efectos y 47 pas.

De Barce'ona pailebot La Paz, pat. Jaime Bosch, 7 trip., ton. 75, con efectos.

DESPACHADOS

Para Mahon jabeque Esperanza, patron Miguel Landino, trip. 3, ton. 38 con petróleo y otros.

Para Barcelona pailebot Paulita, patron Antonio Servera, 4 trip., ton. 55, efectos.

Para Mahon vapor Menorca, cap. don Francisco Cardona, 46 trip., ton. 490, con efectos, balija y pas.

Para Ibiza jabeque San Sebastian, pat. José Frau, 5 trip., ton. 49, lastre.

Para Muros bergantin goleta Muros,

cap. D. Juan Fuentes, 5 trip., ton. 125 con efectos y lastre.

ULTIMAS COTIZACIONES.

	DINERO.
PALMA.	
Crédito Balear.	126'00
Cambio Mallorquin.	
Ferro-carriles de Mallorca.	
Alumbrado por Gas.	160'00
Salinas de Ibiza.	
Harinera Mallorquina.	95'00
Bonos Municipales.	24'00
La Islaña.	66'00
Obligaciones de los F. C. de M.	par.
Empresa Marítima Lulio.	65'00
Rippers.	par.
MADRID.	
4 p00 interior.	78'65
4 p00 amortizable.	
Billetes hipotecarios de Cuba.	408'85
Banco de España.	408'00
Compañía Tabacalera	402'00
BARCELONA.	
4 p00 interior perpetuo.	78'98
4 p00 exterior perpetuo.	84'55
4 p00 amortizable.	
Billetes hipotecarios Cuba	408'75
Banco Hispano-Colonial.	64'90
Ferro-carriles del Norte.	
PARIS.	
4 p00 español.	78'68
Canal de Panamá.	43'00